

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 pías.—Extranjero: trimestre, 10 pías.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª doña. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 pías.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

FARSA ADELANTE

Las palabras y los hechos

Vamos a ocuparnos hoy de la circular dada por el ministerio de Gracia y Justicia. No es tarde. El documento es de los que dan materia para decir mucho. Y a reforzar las contradicciones que se pudieran hallar en él, viene un telegrama, que acabamos de recibir de nuestros amigos de Palencia, y que el ministro de la Gobernación habrá recibido también, en el que se denuncia explícitamente que el gobernador está haciendo presión para que no se constituyan las mesas electorales.

Y Palencia no es una excepción. Esto estará ocurriendo en todos los distritos y circunscripciones electorales de España. Las autoridades están ejerciendo toda clase de delitos en favor de los candidatos encasillados. Y todavía, cuando aún no asamos. Conque ¡qué no será lo que se haga en el momento de la lucha!

Sabiéndose estas cosas, ¡qué otro efecto que el de una sonrisa en los que tengan temperamento hemático, o indignación en los que sean algo excitables podrá producir la farragosa circular que firma el cacique cordobés Sr. Harroso, ministro de Gracia y Justicia hoy?

Lo que más grave encuentra la circular en las mil traposadas a que las elecciones dan margen es el empleo de la dádiva para inclinar al elector a que dé su sufragio al candidato que la hace. Y esto, en efecto. Pero, siendo tan repulsiva como es la dádiva, ¿es solamente en los casos que la circular examina en los que se emplea? ¿No es mucho más repulsiva, no? ¿No acrecienta el deshonor que significa en quien la emplea, cuando va acompañada de la coacción? ¿O cuando es a la inversa, o sea cuando, en vez de dádiva, son amenazas las que se emplean sobre los electores o medios de vida de los electores?

Los candidatos encasillados, aquellos a quienes al Gobierno interesa que triunfen, a pesar de las destituciones previas de Ayuntamientos, a pesar de las actas en blanco, a pesar de toda la serie de chanchullos, coacciones, aun de la fuerza armada, que se cometan, tienen necesidad de comprar votos, porque da, en la casi totalidad de los casos, la coincidencia de que aquellos que al Gobierno placen son profundamente antipáticos para las masas honradas de electores, y ello es muy explicable, por muchísimas razones.

Y a quién va a hacer creer el Gobierno que se empleará la severidad que a los tribunales recomienda, con los candidatos protegidos, ni con los protegidos de los candidatos protegidos, que suele ser gente presidiable y muy poco escrupulosa en los procedimientos?

Circular de este jaez no hacen otra cosa que poner de manifiesto con

mayor desearo la farsa con que la política gobernante procede. A su actuación conocidísima añade el sarcasmo.

Justicia electoral!... ¿Qué justicia van a hacer, por ejemplo, las autoridades de Orense, en donde no se ha hecho más, para hacer boca, que suspender la mayor parte de los Municipios, anular las elecciones municipales anteriores y nombrar concejales interinos?

Justicia del Gobierno!... En otro orden diferente, ¿no está en pie, no seguirá estando, la acusación lanzada por nuestro amigo Iglesias en el mitin del pasado lunes contra los que siguen manteniendo en sus puestos a los gobernadores de Valencia, Murcia, Barcelona, Logroño y Oviedo?

Cuando a aquellas autoridades, por cuya ineptitud, por cuyas torpezas, ha corrido sangre del proletariado, no se las ha destituido de sus puestos, y, en cambio, se ha empezado a quitar Ayuntamientos en los que el Gobierno vea un peligro para el triunfo de sus candidatos, dando más importancia al delito de ser un estorbo a determinadas ambiciones políticas que al de haber dado lugar a matanzas de obreros, ¿qué fe se puede poner en circulares como la dada por el ministro de Gracia y Justicia?

No hay más justicia que la que la propia conciencia ciudadana haga, negando todo apoyo a quienes añaden el escarnio a la farsa, y eligiendo a quienes representen legítimamente al pueblo.

COBAS DEL DÍA

A propósito de que en el mitin de la Casa del Pueblo se dijera que el Gobierno debió dirigirse al director de la guardia civil recomendándole que encargara a sus subordinados que fueran prudentes, se le ocurre decir a un periódico militar y militarista, que se publica en Madrid en vez de publicarse en la tierra de Nam Nam:

«Los directores del movimiento son quienes debían haber aconsejado esa prudencia a los obreros. Que harta derrocha la fuerza pública en todos estos conflictos de orden público antes de acudir al mauser.»

Aplastante. Los directores del movimiento obrero fueron quienes en La Unión preguntaron a los civiles que llegaban:

—Vosotros, ¿qué queréis? Y empezaron a disparar.

Los directores del movimiento obrero fueron los que dijeron los toques de atención en Logroño, que era a lo que estaban obligados.

Y así sucesivamente. ¡Pícaros directores del movimiento obrero!...

Ya escampa! El mismo periódico—¿qué otro iba a ser?—inserta un suelto, firmado por Y, en el que esta penúltima letra del alfabeto pide que se proteja a la guardia civil contra los insultos y calumnias que se la dirigen!

Y para demostrarlo dice que en La Unión resultaron seis guardias heridos. Cuando lo cierto es, y oficialmente es

ha confirmado, que uno de ellos que sufrió una confusión, se la produjo él mismo al hacer uso del fusil.

Y termina diciendo: «Los guardadores del orden tendrán de nuevo que hacer uso de sus armas.»

Al articulista se le olvida que el público tuvo frases lisonjeras para el ejército en el mitin que tan estúpida y calumniosamente comenta.

¿No le dice nada eso? ¿No le dice que hay una contradicción enorme entre las cosas que escribe y el título del periódico en que las publica?

ASÍ ES LA VIDA...

El maestro torero.

Las revistas de toros que publican los periódicos, aunque parezca mentira, traen a veces algo digno de ser leído. La que reseñaba, con todas las tonterías de rigor propias de los preclaros ingenios que cultivan ese género de la literatura patria, una novillada verificada recientemente en Madrid, nos notificaba que uno de los diestros era maestro de escuela. Por cierto que un cornúpeto dió al domine coletudo una paliza de las que hacen época.

Cojamos el asunto, antes de que uno de nuestros Molieres de moda nos le destripe con una descaharrante pieza cómica-bailable, que se titule *Pedagogía y Torromaquia*, o cosa por el estilo. Y dejámonos llevar de esta mortificante obsesión nuestra de poner de relieve cuantos signos vemos de decadencia social, de nacional derrumbamiento, no olvidemos éste tan expresivo.

¿A dónde teníamos que ir a parar, dado el medio que están formando los monterillas ministros, los polizontes gobernadores, los carreteros literatos y los Torcuatos árbitros de la opinión, sino a que los maestros de escuela abandonen los bártulos de Salamanca por los bártulos de matar toros?

¿Qué luz habrá deslumbrado a ese hombre, que le condujo al redondel de la plaza desde la plataforma magisterial? Se habrá dicho, mirando a lo positivo: «Hay que vivir! Y como desasnando criaturas, educando a los ciudadanos de mañana, haciendo esa labor que se llamó en el Renacimiento alemán *hacer patria*, no se nacimiento alemán *hacer patria*, no se vive, y, en cambio, presentándose con un traje de luces ante las multitudes, dan unas verónicas esñidas y acertando con un volapié hasta la bola, si se vive, el hombre optó por lo último. ¿Hacer patria? ¡Ca! Hacer patria es hacer el primo, cuando tan eminentes fuerzas vivas de la política, de la industria, de las letras y de las ciencias, se aplican con tanta devoción a la lucrativa labor de deshacerla.

Ese maestro de escuela es un hombre práctico. Siga matando toros y llevando escorrerones. Que con tales acciones y teorías ha hecho a la enseñanza un inapreciable servicio: el de no dedicarse a ella.

E. TORRALVA BECI

¡Cómo está Sevilla!

Los ladrones atracan a un héroe y a un ex ministro, y roban al gobernador en su casa.

SEVILLA, 29.—Los robos y raterías en esta capital se han hecho ya costumbre; por eso sorprendió que el domingo no se registrara un solo hecho de éstos.

En cambio, con motivo de la solemnidad que se celebró el mismo día en el Puerto de Santa María, los viajeros indicaron que en las estaciones del tránsito abundaba la gente sospechosa. Y la prueba de que la sospecha estaba bien fundada es que al gobernador militar de Cádiz, general Primo de Rivera, le atracaron, robándole la cartera; pero, apercibido el general, detuvo al carterista y le entregó a los guardias.

Al ex ministro Sr. Borbolla robáronle también en el Puerto de Santa María la cartera con 200 pesetas, documentos y tarjetas de libre circulación por la línea de los Andaluces. El Sr. Borbolla no dijo nada de lo ocurrido hasta llegar a Sevilla.

En pasados días, al mismo gobernador, Sr. Sanmartín, le robaron de su domicilio 100 pesetas.

El mal avanza. Ni el Juzgado especial, ni la guardia civil, ni la policía, han logrado descubrir nada con respecto al robo de la joyería de la calle de la Sierpe, así es que han sido puestos en libertad los cuatro detenidos que había por sospechas.—C.

Sobre ineptitud, cinismo

«Esto acaba de demostrar el jefe del Gobierno al pronunciar en el Círculo liberal las siguientes palabras:

«Al hablar de alteraciones de orden público no quiero pasar en silencio cuán doleroso ha sido para el Gobierno tener que apelar a ciertos procedimientos para mantener el respeto del derecho y el acatamiento de la ley; pero los Gobiernos liberales más que otro alguno están obligados a emplear cuantos resortes están a su alcance para conseguir este fin; ante la función del Gobierno no cabe vacilar; hay algo en que todos tienen que coincidir y es en imponer el respeto a la ley.»

¿Quién ha perturbado el orden público? ¿Quién ha faltado al respeto a la ley?

No han sido, no, los ciudadanos que han pedido el abaratamiento de las subsistencias u ocupación para sus brazos en Barcelona, en Valencia, en La Unión, en Logroño y en otros puntos.

Han sido los representantes del Gobierno en esas poblaciones, y el Gobierno mismo manteniéndolos, después de lo que han hecho, en sus puestos.

El Sr. Suárez Inclán, gobernador de Barcelona, ha violado constantemente la ley fundamental del Estado impidiendo reuniones, cerrando Centros y enviando a la cárcel a ciudadanos que no habían cometido delito alguno.

Del guardia civil muerto en Valencia por la misma guardia civil, ¿quienes han sido los culpables? El inepto gobernador de aquella capital, y el Gobierno que le nombró conociendo su falta de condiciones para tal cargo y que aún le mantiene en el mismo.

Del bárbaro, del salvaje fusilamiento habido en La Unión, ¿quienes son los responsables en primer término? El gobernador de Murcia, el alcalde de Cartagena y el propio Gobierno, que a estas fechas no ha dado aún ninguna satisfacción a las familias y a los compañeros de los allí muertos y heridos.

LA CRISIS ECONOMICA

Conflictos sociales

En Madrid

Remedios que el alcalde propone al Ayuntamiento.

El viernes próximo se celebrará en el Ayuntamiento una sesión extraordinaria para discutir una importante moción del alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, encaminada a hacer frente a los problemas municipales del abastecimiento de carnes, pan y carbón y a la crisis de trabajo.

Después de un preámbulo en que se exponen las causas iniciales de la crisis, y de varias conclusiones en que se señala el estado actual de tales problemas, continúa la referida moción:

En mérito de lo expuesto, la Alcaldía presidencia tiene el honor de someter a la Comisión de Hacienda las siguientes conclusiones:

Primera. La aprobación del presupuesto extraordinario que se acompaña por importe, así en los gastos como en los ingresos, de 2.600.000 pesetas.

Segunda. La aprobación de las bases que se adjuntan para emitir «Bonos de la Villa de Madrid» por valor nominal de 2.000.000 de pesetas, al 5 por 100 de interés anual y amortizables en cuatro años.

Tercera. Que en el presupuesto ordinario de 1917 y los tres sucesivos se consignen los créditos necesarios para pago de la amortización e intereses de los bonos que se hallen en plaza. Los intereses que van en el presente año se abonarán con cargo a las economías acusadas trimestralmente, dentro de los créditos del artículo 5.º, capítulo IX, del presupuesto de gastos, en el que quedará habilitado el concepto correspondiente al pago de los intereses de los bonos que se crean.

Cuarta. Que sean sometidos a la sanción de la Junta municipal todos los acuerdos expresados en las anteriores conclusiones.

Quinta. Que se solicite del gobernador civil de la provincia la sanción del acuerdo de la conclusión primera y la

Y en Logroño, ¿a quién hay que cohar la culpa de que fuera tendido en la calle por la guardia civil un joven jaimista, y de que fuesen heridos, gravemente algunos, bastantes ciudadanos? Pues al gobernador y al alcalde, que en vez de obrar con reflexión y serenidad, procedieron atolondradamente, y al Gobierno, que en lugar de destituirlos, préstales su amparo.

Y en Villavieiosa de Asturias, ¿quién ha causado la muerte de un ciudadano? No los trabajadores, no los vecinos de dicho pueblo, sino los gobernantes, que para realizar sus planes electorales ponen al servicio de un candidato alcaldes, jueces y guardia civil.

¿Cómo se atreven a culpar a otros individuos de perturbadores del orden y de irrespetuosos con la ley quienes han nombrado gobernadores que no la cumplen y quienes hacen funcionar el mauser constantemente, y hasta sin dar los toques de atención?

Se necesita cinismo, extraordinario cinismo, para hablar como acaba de hacerlo el conde de Romanones en el Círculo liberal.

Recientes los luctuosos hechos ocurridos en las mencionadas poblaciones, caliente aún la sangre de las víctimas del mauser, el jefe del Gobierno ha debido permanecer mudo respecto a aquellos o usar un lenguaje muy distinto del que ha empleado.

Lo que ha dicho encierra una verdadera provocación, y más cuando los trabajadores organizados y cuando todo lo que hay de sano en nuestro país están protestando con honda indignación contra la política sangnaria del Gobierno.

Sensible es que el país no imponga hoy mismo a los actuales gobernantes la sanción que merecen; pero no crean éstos por eso que su conducta va a ser olvidada. La nación, y muy principalmente la clase trabajadora, tendrá en cuenta que los individuos que hoy forman el Gobierno han manchado sus manos con sangre de pacíficos ciudadanos, y sobre no dejar de maldecirlos, más pronto o más tarde, les aplicará algún castigo.

Pablo IGLESIAS

oportuna autorización para negociar en su caso al tipo inferior al nominal los expresados bonos, y para adjudicar sin las formalidades de subasta la confección y tirada de los títulos, como caso comprendido en el art. 41 del real decreto e instrucción de 24 de enero de 1905.

Sexta. Que se solicite del ministro de Fomento la consideración como valores públicos, cotizables en Bolsa, de los bonos que se tratan de emitir.

Séptima. Que la Junta reguladora del precio del pan, cuando lo considere oportuno, por el alza de las harinas, disponga el abono a los fabricantes de pan candela de una prima de producción, equivalente al sobreprecio de aquel artículo, que se acredite por certificados de las compras y gastos hasta la fábrica, y de la producción para el consumo de Madrid, al precio actual, quedando las fábricas bajo la inspección constante de la Junta, y advertidos los dueños de las responsabilidades en que incurrir con arreglo al artículo 517 del Código penal.

Octava. El abono a los tabajeros de un auxilio de 0,10 pesetas en kilogramo de carne fresca de vaca, buey, toro, ternera y lanares, adquirida en el Matadero de esta villa para la venta en sus establecimientos, durante los meses de abril y mayo, mediante quedar obligados a no elevar el precio de aquellas carnes.

A este fin se nombrará una Junta inspectora, compuesta de seis concejales, dos abastecedores, el presidente y secretario de la Asociación de ganaderos y dos tabajeros, presidida por el alcalde, encargada de reglamentar los abonos del auxilio, de disponer los pagos con cargo al crédito habilitado dentro del presupuesto extraordinario y de velar por el exacto cumplimiento de este acuerdo de la Corporación municipal.

Novena. Que se estudie la instalación de una red de alumbrado público provisional por electricidad, formulándose al Ayuntamiento con urgencia el correspondiente proyecto y presupuesto, y siendo cargo de todos los gastos de instalación y entretenimiento al crédito habilitado en el presupuesto extraordinario,

ELECCIONES EN MADRID

Candidatura de Conjunción republicanosocialista

- Roberto Castrovido, por la prensa republicana.
- Rodrigo Soriano, por los radicales conjuncionistas.
- Miguel Morayta, por la Unión republicana.
- Eduardo Barriobero, por el partido federal.
- Ricardo Fuente, por el partido radical y
- Pablo Iglesias, por el partido socialista.

LA GUERRA

En Occidente.

Continúa la lucha de minas en el sector del frente occidental, guarnecido por las fuerzas británicas. En las cercanías de Neuville Saint Waast, en el reducto de Hohenzollern y en el frente de Hülluch, han ocurrido numerosas explosiones. Los ingleses causaron varias en el saliente alemán de San Eloy, y han tomado al asalto la primera y segunda línea de trincheras alemanas, en una extensión de 600 yardas, causando a los defensores grandes pérdidas y haciéndoles unos centenares de prisioneros.

En la Argona la artillería francesa ha continuado bombardeando con gran violencia las organizaciones alemanas al norte de la Hoyette, en el sector de la Fuente de los Encantos y en la Alta Chavanche.

En la región de Verdun, al oeste del Mosa, el bombardeo alemán contra las posiciones francesas, desde Avocourt hasta Bethincourt, aumentó en intensidad durante el día de ayer, y hacia las tres de la tarde los alemanes realizaron un violentísimo ataque contra el sector Hancourt-Malancourt, en olas sucesivas de asaltantes, que fueron una y otra vez rechazadas por la infantería francesa, causando a aquellos grandes pérdidas. A la otra orilla del Mosa, los alemanes se han limitado a bombardear las líneas adversarias.

En la Lorena, los franceses atacaron por sorpresa una fortificación alemana en el bosque de Parroy, y la ocuparon, matando y apresando a sus defensores; destruyeron las obras y volvieron a sus líneas.

Y en la Alsacia, la artillería de ambos beligerantes ha demostrado gran actividad en los sectores de Muhlsbach y de Hartmannsweller Kopf.

Un radiograma de Peldhu dice que el kronprinz ha concentrado grandes fuerzas para emprender un nuevo ataque contra Verdun.

En Austria.

El último parte de Roma, fechado anoche, comunica lo siguiente:

«En el alto Butlena la artillería enemiga bombardeó las posiciones reconquistadas por nosotros.

Mediante el tiro eficaz de nuestra artillería dispersamos una columna enemiga en el valle Valentia. La lluvia y la niebla fueron ayer un obstáculo para la actividad de la artillería en la zona del alto Isonzo.

En el sector de Zagora, nuestros valientes granaderos destruyeron una trinchera enemiga, poniendo en fuga a sus poseedores.

Después de un intenso bombardeo contra nuestras trincheras del Grafenberg, el adversario, durante la noche del 26, emprendió con fuertes contingentes un violento ataque. La obstinada resistencia por parte de nuestras tropas hizo que fracasara el ataque enemigo en las alas, mientras que al centro nos replegamos unos 400 metros, llevando con nosotros unos 30 prisioneros.

Ayer continuó con gran violencia el combate, bombardeando nuestra artillería la posición evacuada, después de lo cual contraatacamos nuestra infantería, y, mediante un sangriento combate, conseguimos reconquistar las trincheras perdidas. En nuestras manos cayeron 302 prisioneros, entre los cuales hay 11 oficiales; cogimos además dos ametralladoras, varios fusiles y abundante material de guerra de todas clases.

Un avión enemigo, alcanzado por el fuego de nuestra fusilería, aterrizó ayer cerca de Vittorio; los dos aviadores fueron apresados.

Y el de Viena, de igual fecha, dice: «Ayer hubo violentos combates en varios puntos del frente.

En la cabeza de puente de Gorizia nos apoderamos de una posición del enemigo al norte de la altura de Podgora. Hicimos 525 prisioneros italianos, entre los que había 13 oficiales.

En la región de Bloekon se esforzó el enemigo, con los refuerzos que había recibido, en recuperar las trincheras que había perdido.

Los combates, que aumentaron en extensión, duraron toda la noche.

En la región del Tirolo se registraron varios combates de artillería. La artillería enemiga bombardeó Caldonazo, en el valle de Sugana.»

En Rusia.

El Cuartel general ruso comunica que en la Curlandia continúa los combates al oeste y sur de Angustinhof, en la región de Jacobstadt; los rusos se han apoderado de dos líneas de trincheras alemanas, al noroeste de Postavy, en la región de Dnaburgo; y los alemanes han opuesto una obstinada resistencia a la ofensiva rusa en la región comprendida entre los lagos Narotch y Vischnevsks.

Añade que en la Lituania los alemanes han lanzado bombas sobre la estación de Stoboltzi, al sudoeste de Minsk, y que en el resto del frente se desarrolla la lucha sin grandes cambios.

Y de Roma comunican que el avance del ejército ruso en la Galitzia y en la Bukovina ha separado a los ejércitos austroalemanes de Pflanzler y de Bolhmer, aislando así Czernowitz de Kolomea.

En Portugal.

Comunican de Lisboa que el Diario de las Noticias dice que el Gobierno pensaba presentar hoy al Parlamento un proyecto de ley concediendo la amnistía a los condenados por delitos políticos. El proyecto no ha sido presentado porque el Gobierno se propone realizar en él algunas modificaciones importantes.

Parece que serán archivados los procesos que se entablaron contra los ministros del Gabinete de Pimenta de Castro y contra el presidente Arriaga, y modificada la situación de los funcionarios separados de sus destinos.

Le Temps inserta la siguiente información de su corresponsal en Petrogrado:

«Los comunicados oficiales alemanes confirman que la ofensiva rusa se extiende cada vez más en el frente oriental y que el número de lugares donde esa ofensiva se manifiesta aumenta de día en día. Los ataques, según esos comunicados alemanes, se realizan de día y de noche, y los más intensos y potentes son los de la región que se extiende desde el lago Drisviaty al sur de Dnaburgo, al lago Vichnef.

Las últimas noticias indican que la hendedura de las líneas alemanas, al sur de Jacobstadt, en dirección a Bushoflau Vargneck, permite a los rusos continuar en su avance lento, pero metódico, paralizando los ataques de diversión del adversario.

Las tropas rusas de la región fortificada de Dnaburgo se han puesto también en movimiento. Su dirección parece ser Tchichkovo-Garbutovka, al oeste del lago Sventen.

Al sur de Dnaburgo, los combates en el desfiladero de los lagos de los grupos Drisviaty y Narotch continúan sin interrupción.

Entre los lagos Narotch y Vichnef, el retroceso alemán, confesado en Berlín, se acentúa.

Los encuentros más sangrientos se producen siempre en el sector de Sviestizhny, en un frente de unos cien kilómetros. Las pérdidas que experimentan los alemanes son aquí más importantes, como lo es también el número de prisioneros hechos por los rusos.»

Y el Invidio Ruso, órgano del ministerio de la Guerra, dice que, según los últimos informes, los rusos han progresado en la dirección de Angustinhof, haciendo precaria la situación de parte de las posiciones alemanas, cuyo frente queda ahora en la dirección este de Jacobstadt. Estas posiciones están completamente desbordadas del flanco izquierdo y sin comunicación posible con la retaguardia por el ferrocarril de Mitau a Kreuzburg.

Añade que el ejército del general Hindenburg, muy debilitado cuando iniciaron los rusos su ofensiva, está recibiendo constantemente refuerzos enviados especialmente del frente central; es decir, de las marismas de Polissia, región menos fría, donde el comienzo del deshielo permite a los alemanes retirar sus tropas sin peligro. También le han llegado al general Hindenburg refuerzos austrohúngaros.

Las operaciones que se desarrollan actualmente en el frente ruso no deben ser consideradas como la gran ofensiva a que se preparan todos los aliados. Tienen ahora los rusos únicamente a mejorar sus posiciones para cuando llegue el momento de atacar en grande escala, pesándose de las posiciones estratégicas que creen necesarias.

En los Balkanes.

Un parte oficial de Viena comunica que al este de Durazzo han encontrado los austriacos dos cañones y que la situación no ha variado en la Albania.

Otro parte de Berlín comunica: «Como contestación al ataque aéreo realizado por el enemigo contra nuestras posiciones del lago de Doiran, una escuadrilla de aviones alemanes atacó ayer la región de Salónica y dejó caer numerosas bombas contra el nuevo puerto, el muelle destinado a almacenaje de petróleo y los edificios que la Cuádruple tiene al norte de la ciudad.»

Dicen de Salónica que los germano-búlgaros se han visto obligados a retirarse a posiciones mejor fortificadas en territorio serbio, para reorganizarse. Preparan reconocimientos en el sector de Xanti, y ayer llegaron sus patrullas hasta Oksiljar.

Según la prensa de Atenas, los alemanes ocupan las alturas más allá de Gueghali, y han ocupado igualmente muchas aldeas en la zona neutral.

En Turquía.

Una parte oficial rusa referente a las operaciones en la Turquía asiática dice: «En el litoral, nuestras tropas desalojaron a los turcos de la orilla izquierda del río Ballatchi Darassi, que desemboca en el mar Negro, cerca del pueblo de Ballatchi, y atravesaron el río, continuando la persecución del enemigo.

En el resto del frente, nuestro avance continúa.»

De París comunican afirmarse que un ejército ruso avanza hacia Djisireh, descendiendo por el valle del Tigris, en la dirección de Mosul y Bagdad.

Los rusos amenazan el ferrocarril de Bagdad, del cual distan ahora unos cien kilómetros.

En Portugal.

Comunican de Lisboa que el Diario de las Noticias dice que el Gobierno pensaba presentar hoy al Parlamento un proyecto de ley concediendo la amnistía a los condenados por delitos políticos. El proyecto no ha sido presentado porque el Gobierno se propone realizar en él algunas modificaciones importantes.

Parece que serán archivados los procesos que se entablaron contra los ministros del Gabinete de Pimenta de Castro y contra el presidente Arriaga, y modificada la situación de los funcionarios separados de sus destinos.

facultándose a la Alcaldía presidencia para proseguir las gestiones iniciadas a dicho fin.

Por último, también ha presentado el señor Ruiz Jiménez las bases generales para la emisión de dos millones de pesetas, representadas por «Bonos de la Villa de Madrid».

La emisión constará de 4.000 títulos al portador, de a 500 pesetas nominales, y devengarán un interés de 5 por 100, siendo reembolsados a la par en un período máximo de cuatro años.

En provincias

Manifestación.

Mina inundada.

SEVILLA, 28.—En Alanís se ha celebrado una manifestación para protestar contra la conducta de los acaparadores de trigo, que se niegan a vender o piden por cada fanega 19 pesetas.

Como el pan se vende a precios elevadísimos y los demás artículos se encarecen también, la situación va siendo insostenible.

El alcalde ha telegrafiado al gobernador que teme una alteración del orden público si no conjura la crisis económica con rapidez.

Comunican del pueblo de Castillo que en la mina denominada «Coto del Vicario» se ha suspendido el trabajo a causa de la inundación de algunos pozos.

El paro ocasiona un grave conflicto, pues son muchos los obreros que quedan sin trabajo.

La situación en Cataluña.

BARCELONA, 28.—La huelga de albañiles va agudizándose aún más y presentándose completamente insoluble.

El Centro de contratistas ha publicado un remitido, negando que hubiera llamado a los representantes de los obreros para tratar de la solución de la huelga.

El Centro ha acordado, en vista de que los obreros han pedido el apoyo moral y material de todos los de España, intentar también que se generalice la lucha, para lo cual, dos Comisiones de su seno marcharán a Madrid.

De estas dos Comisiones, una pasará por Zaragoza y otra por Valencia, con objeto de conferenciar con los contratistas de ambas poblaciones y ponerse de

acuerdo acerca de la conducta que deben seguir.

Una vez en Madrid ambas Comisiones, se pondrán al habla con los contratistas de la corte, con el propio objeto, y van también al ministro.

Aseguran que de muchas capitales, incluso de Madrid, tienen referencias de que serán secundados en sus propósitos, que son muy graves, pues se trata nada menos que de hacer un locaut o huelga de patronos en toda España.

En la asamblea de consumidores de gas, celebrada en el Salón de Genti del Ayuntamiento, se acordaron por aclamación dos conclusiones: primera, que, en vista de que el gobernador no ha procedido a abrir las espitas cerradas por las Compañías, exigir el hacerlo, tanto en la barriada de San Martín como en el resto de Barcelona, y segunda, en el caso de que durante todo el día 1.º de abril no haya procedido el Ayuntamiento a abrir las espitas cerradas, sean los consumidores quienes lo hagan, y cerrar además, en señal de protesta, a las siete de la tarde todos los establecimientos.

La Compañía del gas Leblón ha publicado un comunicado protestando contra que el público haya abierto los contadores, que ella ordenó cerrar por falta de pago, y además se opongan a que sus empleados manipulen en ellos.

El conflicto, como se ve, amenaza prolongarse.

Comunican de Manresa que los oficiales y aprendices cerrajeros y hojalateros, en número de setenta, se han declarado en huelga por no haber accedido los patronos a las demandas de un aumento de 30 por 100 en los jornales.

Noticias oficiales.

El subsecretario de Gobernación facilitó ayer los siguientes telegramas de los gobernadores:

El de Cuenca participa que en Tarazona ha quedado zanjada la huelga de mozos de labor.

El de Burgos dice que se han declarado en huelga 300 obreros de la fábrica de cristalería de Arjia.

El de Zaragoza comunica que en Ainsa se han declarado en huelga los obreros del campo pidiendo 25 céntimos de aumento de jornal.

El de Logroño telegrafía que en Calahorra se ha conjurado la huelga de los obreros de las fábricas de azúcar.

LOS MINEROS VIZCAÍNOS

La razón de un silencio

El que sabe la verdad y la calla es verdaderamente un miserable. (Canción alemana.)

En la hora de la tragedia, cuando por sobre la España proletaria, estremeciéndola, zumba el clamor de la protesta, los mineros vizcaínos no han dejado oír sus voces justicieras. ¿Por qué? ¿Por qué estos hombres, rudos y varoniles, rebeldes y entusiastas, que viven tan mal, tan horrendamente mal, no se han alzado en esta hora de tragedia contra los sembradores del hambre y del dolor? ¿Por qué ellos que tantas veces nos asombraron con sus luchas épicas, con sus gestos de titanes, con su fe de héroes, en estos instantes críticos se nos muestran resignados, silenciosos, humildes? ¿Por qué en sus pechos, asilo de santas y humanas cóleras, no ha vibrado la pasión que exalta y hermosa a los vengadores? ¿Por qué? No ha sido, ciertamente, porque los trabajadores de la tierra roja no hayan querido defender su vida, seriamente amenazada por la carestía de los mantenimientos; menos aún porque, desalentados, incrédulos, pusilánimes en la lucha resuelta y enérgica contra los mandones, no vean el término de su azaroso vivir. No, ha sido, digámoslo seccamente, porque los obreros mineros están indefensos frente al gravísimo problema que la guerra maldita ha engendrado en el mundo del trabajo: indefensos ante el hambre; indefensos ante el paro; indefensos ante la soberbia y precocidad de una burguesía que, cual la de estas latitudes, es famosa por su avaricia y por la ruindad de sus sentimientos. Y están indefensos porque, pese a la abnegación y a la bravura dilapidadas en pretéritas lides, el proletariado minero se halla débilmente organizado. Por eso, y no por otra cosa, esos trabajadores, violentándose, han silenciado su miseria en esta hora de tragedia. Y por eso también, y no por otra cosa, el Congreso celebrado en Gallarta poco tiempo ha hubo de aceptar una concesión patronal mezquina, insultante, indigna, a cambio del aumento de un 25 por 100 que los obreros mineros habían solicitado. Los votos de 668 compañeros contra 400 dieron el visto bueno a la miserable concesión burguesa, no estimándola—¿quién duda de ello?—aceptable y decorosa, sino en atención a que en estas circunstancias acaso hubiera sido un error tremendo, irreparable, funesto, el persistir en la primitiva demanda.

Esa decisión, que nosotros, aun siendo ajenos a la industria minera—mas no al sentimiento que produce el contemplar a esos obreros en su vida doliente—, reputamos de cauta y de atinada, prueba clarísimamente que los mineros vizcaínos saben perfectamente el terreno que pisan en sus relaciones con la burguesía. Una huelga ahora, cuando la producción minera ha llegado a su mínimo, con una muchedumbre de desocupados, en una estación lluviosa y sin organización próspera, hubiera sido, sencillamente, un desastre. Y un desastre, ahora y siempre, debe ser evitado, aunque para ello haya que acallar legítimos deseos de justicia,

vivos anhelos de atenuar en algo el hambre que, ineluctable, se ceba en los hogares humildes...

Es conveniente, sin embargo, que los obreros mineros no olviden el escarnio que sus patronos les han hecho dándoles la limosna de unos céntimos para que vayan tirando. Es conveniente. Que tengan memoria y que, cuando la hora sea llegada, la humillación de que en estos días han sido víctimas, el desprecio con que los amos de su vida y de su trabajo les han tratado, sepan devolverlos con creces. Porque su hora llegará. A la crisis en que la industria extractiva se desvuelve hoy, ha de subvenir una febril actividad. No habrá entonces esas muchedumbres desocupadas ni esos stocks en que ahora, cínicamente, han podido encastillarse los ricos obreros mineros. No, y entonces, entonces habrá llegado el momento de la revancha, la hora de reclamar, de exigir, imperiosamente, arrogantemente, algo más que lo que en esta ocasión, dando pruebas de una tacañería odiosa, han negado los soberbios patronos.

Tiempo y medios tienen a su alcance los trabajadores mineros para hallarse en condiciones de dar la batalla a su enemigo. Que los sepan aprovechar: he ahí nuestro cordial deseo. Que sepan crear una fuerza organizada tan poderosa y vasta, que a su infujo no escape ningún explotado de la mina. Ella será la que, rica en recuerdos de sangrientas burlas, plena de pasión y de coraje, rebosante de justos, indiscutibles derechos, empuje a los proletarios mineros a una huelga imponente, arrolladora, magnífica.

Pero hasta entonces, no; tal ha dicho, no nosotros, sino el Congreso celebrado en Gallarta últimamente. Porque esa, y ciego será quien así no lo vea, fué la idea que culminó en el ánimo de los congresistas, aunque una disparidad de apreciación les hiciera aparecer desunidos. Esa, y no otra: la de luchar, la de conspirar obstinadamente, contra el poder de una burguesía bárbara, sólo obediente a los dictados de una conciencia amorosa y supremamente egoísta. Hasta entonces, no. Hasta entonces, a sembrar rebeldía, a crear luchadores, a hacer voluntades, que al choque con la injusticia sepan rugir de indignación. Hasta entonces, la prudencia, que ahora ha podido parecer cobardía, pero que no ha sido—¡cómo han de ser cobardes los hombres que en su historia de luchadores tienen escritas páginas como las del 90, 92, 3, 6 y 10!—esa prudencia, que nosotros calificamos de acierto magno, no debe permanecer inactiva. En dar vitalidad, energía y conciencia a la población minera; en hacer de esos trabajadores compañeros que vean su salvación en la Sociedad de resistencia, ha de emplearse, si se quiere que el silencio de ahora se traduzca, en días venideros, en un clamor que sea nuncio de fecondas, hermosas conquistas...

Emilio BENI

Bilbao.

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

Se dice que la amnistía no comprenderá a los jefes monárquicos que están desterrados. Ha circulado el rumor de que algunos miembros del Gabinete son partidarios de que la amnistía sea completa.

El Consejo de ministros ha estado reunido cinco horas en el palacio de Bellem, bajo la presidencia del jefe del Estado.

La conferencia de los aliados.

Ayer tarde, a las cinco, se reunió la conferencia de los aliados en cuarta y última sesión. En la clausura de los trabajos, M. Briand, presidente de la asamblea, dió las gracias a los delegados de las potencias aliadas por su colaboración.

En nombre de toda la asamblea envió un tributo de admiración a los soldados de las naciones aliadas que combaten con tanto heroísmo por el triunfo de la libertad y del derecho.

La conferencia aprobó por unanimidad las palabras de M. Briand.

El Sr. Tittoni, embajador de Italia en París, felicitó al Gobierno francés por la iniciativa que tuvo de reunir esta conferencia, cuyos resultados no pueden dejar de tener la más beneficiosa influencia en la conclusión de la guerra.

La guerra submarina.

Un parte oficial ruso comunica: «En el mar Negro, uno de nuestros submarinos, bajo el fuego de las baterías de Zonguldak, hundió un vapor que remolcaba varias barcas cargadas de carbón, que abandonaron en la costa.»

En un radiograma de anteaer los alemanes confiesan que uno de sus submarinos ha torpedeado al *Sussuez* en la Mancha. El radió añade que todos los pasajeros han sido salvados.

Sin embargo, hasta ahora se sabe de cien víctimas.

La Compañía White Star dice que las víctimas del torpedeamiento del *Englishman* son diez, de las cuales cuatro son americanos.

El vapor francés *Hebe* ha sido hundido. Diez hombres de la tripulación se han salvado.

Se cree que los diez y ocho restantes han sido recogidos por un vapor inglés. Igualmente han sido hundidos los vapores ingleses *Kartum*, *Maybridge*, *Sainte Cecilia*, *Ceme* y *Manchester*.

Las tripulaciones han sido salvadas, menos la del *Kartum*, de la cual sólo se han salvado hasta ahora dos hombres.

El vapor *Mediterráneo* ha sido torpedeado en el Mediterráneo.

Se cree que han podido ser desembarcadas en Malta 963 personas.

Faltan once.

Dicen de Washington que han conferenciado acerca de la agresión al *Sussuez* el presidente Wilson y el secretario de Estado, Lansing, habiendo declarado un alto funcionario de este departamento que si se comprueba que el buque fué torpedeado, los Estados Unidos romperán sus relaciones diplomáticas con Alemania, si bien se cree probable que el presidente Wilson quisiera consultar previamente con el Congreso, pues esta ruptura significaría la guerra.

El órgano oficial alemán la *Koelnische Zeitung* declara que Holanda ofrece a Alemania al continuar creyendo, a pesar de las afirmaciones del Gobierno alemán, que el *Tubantia* ha sido torpedeado por un submarino.

Afirma que Holanda no debe dudar de la palabra alemana; además, el periódico oficial tiene cuidado de entrever la posibilidad de un arreglo; pero exige que Holanda pida explicaciones amistosas y, sobre todo, que no amenace con secuestrar, a título de represalias, los barcos alemanes.

Si Holanda necesita fletes—añade—, Alemania puede, entendiéndose con ella, prestarle sus buenos servicios; pero que no se vuelva a hablar de los derechos de Holanda.

A esto contesta el almirantazgo holandés afirmando que el *Tubantia* fué torpedeado por un submarino alemán.

Un combate naval en el mar del Norte.

El periódico *Social Democrat*, de Copenhague, dice que dos remolcadores alemanes armados, llamados *Braunschweig* y *Otto Rudolt*, que lucharon con la flotilla inglesa de torpederos cerca de la isla de Sylt, fueron hundidos el 25 delante del puerto de la isla. Los alemanes comunican que enviaron fuerzas navales en busca de la escuadra inglesa, que se había acercado a la costa alemana, pero que únicamente algunos torpederos pudieron entablar combate contra los barcos ingleses, sabiéndose hasta ahora que uno de dichos torpederos no ha vuelto a su base.

Los feudos del caciquismo

El secretario autócrata.

La Sociedad de agricultores de Ríos (Oronse) nos da cuenta del siguiente escandaloso atropello:

«Habiéndose anunciado que el reparto extraordinario de Consumos para este año estaba a la vista, fuimos a examinar las cuotas 380 agrarios, encontrándonos en la Secretaría del Ayuntamiento con fuerzas de la guardia civil; amparado en ellas, el secretario se negó a examinar las cuotas, en uso del perfecto derecho que nos asista.»

Nuestros amigos telegrafaron al gobernador, enviándole la consiguiente protesta.

Ro...
to...
y...
C...
U...
Ar...
ne...
de...
má...
los...
T...
can...
que...
vad...
mos...
gar...
suce...
A...
en...
ba...
cinc...
que...
salla...
y ac...
gos...
Y...
El...
cons...
des...
de el...
mien...
puo...
coali...
Mad...
listas...
jefe...
Sab...
parti...
dos...
didati...
eso...
objeto...
del...
Juan...
biar...
elecc...
La...
de Ro...
jefe...
conser...
a los...
que es...
en su...
Esta...
de visi...
ción...
p...
res se...
que, p...
ros elec...
r su d...
da ya...
dores...
maurist...
didatur...
sola...
Concl...
insisten...
ten un...
candida...
venido...
que es...
últimas...
lo posi...
Y así...
dicen...
sus cand...
represent...
De tod...
triunfo...
candidat...
aitas es...
a rectifi...
puesto...
Tal efe...
nifestaci...
de su mir...
mando l...
el Gobier...
El con...
hoy sobr...
el sexto...
quica, res...
—Eso...
bernac...
ciones...
cipación...
las urnas...
Por su...
recogida...
a la camp...
«Si apa...
concierto...
que vamo...
que su ato...
Si, por...
jas en p...
que hay...
prosas...
No me...
sentido...
que estas...
gros...
que, como...
men a otro...
Espero...
angurios...
to para...
Parlame...
Comité...
Ayer tar...
la Mata...
electoral...
dencia...
Astisleron...
no, Fuente,

Las próximas elecciones

Romanones vencido por Dato.

No hay ruptura. Dato ha vencido a Romanones, imponiéndole dos candidaturas idóneas en la candidatura de coalición monárquica. Son los Sres. Alesanco y Conde y Luque, acreditado empresario de variedades el primero, hijo del rector de la Universidad el segundo. Ambos desconocidos figurarán dignamente al lado de Aragón, abogado de los tahoneros ladrones; Santa Engracia, defensor del gremio de vino, y Setuain, de quien no se sabe más sino que tiene dinero y correrá con los gastos de la elección.

Todavía podrá unirse un nombre a la candidatura. Vázquez de Mella quiere que sea el Sr. Pérez Bueno. Los conservadores abogan por Marín Lázaro. Veremos quién vence a quién. Pero para llegar a este resultado, indudablemente han sucedido cosas que permanecen ocultas.

A las cinco de la tarde no se recataba en decir Alesanco que él no se presentaba, temiendo un fracaso seguro. A las cinco y media Sánchez Guerra afirmaba que lo sucedido eran las naturales represalias por lo que hizo desde Gobernación, y aconsejaba el retraimiento de sus amigos en Madrid.

Y a las seis y media... El Sr. Dato se personó en el Círculo conservador, y dijo a sus amigos que desde el primer momento en que se trató de elecciones, más aún, desde el advenimiento al Poder del partido liberal, expuso su deseo de que se llegase a la coalición de las fuerzas monárquicas en Madrid, ya que los republicanos y socialistas forman alianza, y así lo expuso al jefe del Gobierno.

Sabia el conde de Romanones que el partido liberalconservador designaría dos nombres para la formación de la candidatura de coalición monárquica, y por eso visitó ayer al jefe del Gobierno, con objeto de exponerle que los candidatos del partido eran los Sres. Alesanco y don Juan José Conde y Luque, y a fin de hablar de los trabajos preparatorios de la elección.

La entrevista de los Sres. Dato y conde de Romanones fué muy afectuosa, y el jefe del Gobierno expuso al del partido conservador que le contestaría respecto a los trabajos para la candidatura, ya que estaban de acuerdo en el propósito y en su realización.

Esta mañana—agregó—tuvo la bondad de visitarme el ministro de la Gobernación, para manifestarme que el Gobierno aceptaba los dos candidatos conservadores señores Alesanco y Conde y Luque, y que, por lo tanto, se realizarán los trabajos electorales de perfecto acuerdo. Reiteró su deseo de que la candidatura, formada ya por tres liberales y dos conservadores, sea completada por representación maurista, para que luchen todas las candidaturas monárquicas coligadas en una sola frente a la republicana.

Concluyó el Sr. Dato sus breves frases insistiendo en su deseo de que se presenten unidos todos los monárquicos en la candidatura por Madrid, criterio que ha venido sosteniendo constantemente desde que cayó del Poder, puesto que en las últimas elecciones municipales hizo todo lo posible por ahogar a los mauristas.

Y así están las cosas. Los mauristas dicen que ellos no retiran a ninguno de sus candidatos, en cuyo caso entraría un representante de la Defensa social. De todo ello resulta que el miedo al triunfo, ahora más seguro todavía, de la candidatura conjuncionista ha influido en altas esferas, hasta obligar al Gobierno a rectificar un criterio reiteradamente expuesto.

Risa para un año.

Tal efecto producen las insinceras manifestaciones del presidente del Consejo y de su ministro de la Gobernación, proclamando la sinceridad con que interviene el Gobierno en las elecciones.

El conde de Romanones, preguntado hoy sobre la persona que haya de ocupar el sexto lugar en la candidatura monárquica, respondió:

—Eso que lo diga el ministro de la Gobernación, porque yo, en materia de elecciones, no me propongo tener más participación que la de depositar mi voto en las urnas el próximo día 9 de abril.

Por su parte, el Sr. Alba dijo que le recogían los comentarios que se hacen a la campaña electoral del Gobierno.

«Si aparecemos—añadió—en completo concierto en muchas provincias, se dice que vamos contra el régimen electoral, y que su atonía es la muerte.

Si, por el contrario, se mueven las hojas en un par de provincias, se habla de que hay confusiones y de que habrá sorpresas.

No me siento impresionado ni en un sentido ni en otro; pero sigo diciendo que estas elecciones serán un gran progreso en las costumbres electorales, aunque, como todos los tránsitos de un régimen a otro, tienen sus convulsiones.

Espero de ellas, a pesar de todos los augurios, que el Gobierno salga más fuerte para desarrollar su programa en el Parlamento.»

Comité electoral de Conjunción.

Ayer tarde, en el Casino del Horno de la Mata, número 7, se reunió el Comité electoral de la Conjunción, bajo la presidencia del Sr. Corona.

Asistieron los candidatos Sres. Soriano, Fuente, Morayta y Barriobero.

Como novedad en estas elecciones se ha dado intervención directiva a nuestras compañeras de la Agrupación femenina socialista.

Componen el Comité los Sres. Corona, Añón y Asprón, por la Unión republicana; compañeros Lucio Martínez, Gracia y Génova, por los socialistas; los señores Bergia, Blanco Soria, Vaquero y Martínez Page, radicales conjuncionistas; los Sres. Calzado, Del Coso, Paniagua y Montesinos, radicales; los Sres. Ballesteros, Martínez Sol, Yesares y Rico, federales; Juana Taboada, Ana Posadas y Dolores Fernández, de la Agrupación femenina; los Sres. Catena, Aguilera y Arjona, Roderoy y Tato Amat, por Castrovido.

Se nombró la siguiente Comisión ejecutiva, que se reunirán todas las tardes, a las siete:

Presidente, D. José Corona.
Vicepresidentes: compañera Juana Taboada, D. Juan Catena, D. Alvaro Calzado, Lucio Martínez y D. Pablo Bergia.
Tesorero, D. Eulogio Añón.
Contador, D. Ginés Roderoy.
Secretarios: D. Ramón Martínez Sol y D. José Vaquero.

Después de un cambio de impresiones, se acordó el plan de campaña electoral.

El primer mitin.

El próximo viernes, a las nueve y media de la noche, se celebrará, en el teatro de la Casa del Pueblo, el mitin inicial de la campaña electoral.

Presidirá D. José Corona, y harán uso de la palabra un representante del Comité electoral, representación de la Agrupación femenina y los candidatos D. Miguel Morayta, D. Ricardo Fuente, don Eduardo Barriobero, D. Roberto Castrovido, D. Rodrigo Soriano y nuestro camarada Pablo Iglesias.

Centros electorales.

Por acuerdo del Comité se han designado los siguientes Centros electorales, que comenzarán inmediatamente los trabajos:

Distrito de Buenavista: Centro republicano, Jorge Juan, 51.

Auxiliar: Pilar, 12 (Guindalera).
Distrito del Centro: Centro radical, Relatores, 24.

Distrito del Congreso: Centro republicano, Atocha, 68.

Auxiliares: *España Nueva*, plaza de Santa Ana, y *Málaga*, 6 (Ventas).

Distrito de Chamberí: Centro de Unión republicana, Eloy Gonzalo, 23.

Auxiliar: Juan Pantoja, 8 (Cuatro Caminos).

Distrito del Hospicio: Centro radical, Corredera Baja, 24.

Distrito del Hospital: Centro republicano, Atocha, 68.

Distrito de la Inclusa: Centro republicano, Abades, 20.

Auxiliar: Centro federal, Esgrima, 7.

Distrito de La Latina: Centro de Unión republicana, Aguas, 3.

Distrito de Palacio: Centro federal, Horno de la Mata, 7.

Distrito de la Universidad: Centro de Unión republicana, Minas, 30.

Auxiliar: Blasco de Garay, 34 (Bellas Vistas).

Centros socialistas: Casa del Pueblo, Piamonte, 2; Valencia, 5; Tintoreros, 3.

A los electores del distrito del Hospital.

Se convoca a los representantes de los partidos conjuncionados y aliado del distrito del Hospital de Madrid para las reuniones electorales que se han de celebrar, empezando hoy, miércoles, a las nueve y media de su noche, en el Círculo republicano de Atocha, número 68, rogando la puntual asistencia para tratar de todo lo relacionado con la elección de diputados a Cortes.

La candidatura nacionalista.

Ha quedado ultimada la candidatura del partido nacionalista republicano para la región catalana.

En Barcelona lucharán unidos con los radicales, aceptando un solo puesto en la candidatura, que será asignado al señor Corominas.

Por San Feliú presentan al ex concejal señor Oriol Martorell, que debía ir en la candidatura de Barcelona si los radicales se hubieran avenido a darles dos puestos.

Por Vendrell, Balaguer y Figueras lucharán los actuales diputados señores Carner, Rodés y Salvatella; por Santa Coloma de Farnés, el Sr. Torres Sampol, y por Lérida, el Sr. Moles, actualmente senador por la provincia.

Las hazañas de un traidor.

PALENCIA, 29.—Con fecha de ayer dirigió al ministro de la Gobernación el telegrama siguiente:

«Requeridos por mí los presidentes de las Juntas municipales para la antevotación en el distrito de Palencia en el día de ayer, me aseguran que el gobernador hace presión para que no se constituyan las Mesas. Los electores están indignadísimos y la tranquilidad pública amenazada.

Todo se atribuye a los temores que abriga el candidato conservador, Sr. Calderón. Reclamo se me ampare en mi derecho.—*Matías Peñalva.*»

Presentación de un candidato.

MÉRIDA, 29.—Se ha celebrado un mitin republicano para la presentación del candidato Antonio Jaén.

Asistieron más de dos mil personas. Enorme éxito.

Hablaron los señores Lancho, Saturnino, García Sol y el candidato.—*Eloy.*

LA POLITICA

Desde hace días se viene hablando de que una importante Sociedad de Barcelona ha adquirido en el término municipal de Guadalupe una extensión de cincuenta hectáreas de terreno, próximo a la vía férrea, para establecer una gran fábrica de ametralladoras, de camiones militares, automóviles blindados, coches automóviles económicos, de uso particular, y motores de navegación aérea.

Las obras comenzarán en breve. La maquinaria ha sido encargada a los Estados Unidos.

Esta fábrica pretende imitar a la Casa Krupp, y ha anunciado que construirá una barriada obrera para formar una colonia industrial.

—Ayer mañana llegó a Madrid el gobernador de Barcelona, y al medio día confirió con el presidente del Consejo.

Por la tarde tuvo otra conferencia con el ministro de la Gobernación.

El fracasado Suárez Inclán regresará mañana a la ciudad condal.

—Ayer tarde se celebró recepción diplomática en el ministerio de Estado, asistiendo casi todos los representantes extranjeros acreditados en Madrid.

Con el jefe del Gobierno conferenciaron separadamente los embajadores de Austria, Inglaterra, Francia e Italia.

—Mañana se celebrará Consejo en Palacio y, probablemente, el viernes lo habrá en la Presidencia.

—El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que se proponía celebrar una larga conferencia con el gobernador de Barcelona.

Como es probable que esta tarde puedan hablar de todos los asuntos de aquella provincia, el Sr. Suárez Inclán demorará su regreso a Barcelona.

También se proponía celebrar conferencias con los gobernadores de Murcia y Jaén, que se encuentran en Madrid.

Burla macabra

La familia del desgraciado albañil asesinado y enterrado en las condiciones ya dichas en nuestra información anterior, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«El miércoles recibimos aviso de la muerte de Emilio, y al mismo tiempo se nos participaba que el entierro se efectuaría el viernes, 24 del corriente, a las tres de la tarde.

Después de este aviso nada volvieron a decirnos hasta dicho viernes por la mañana, en que se nos comunicó que por orden de la autoridad se había anticipado la hora del entierro, efectuándose a las tres de la madrugada.

Es decir, que nos comunicaron el cambio de hora cuando el entierro se había efectuado sin consentimiento nuestro.

Y júzuese de nuestra sorpresa al recibir la cuenta de la funeraria, que se nos pide por un servicio que no ordenamos nosotros 79,50 pesetas por los siguientes conceptos: 5 por vestir el cadáver, 50,50 por la caja y 24 por derechos de enterramiento. Y para que agradezcamos el «favor» nos anuncian que nos «perdonan» las 22 pesetas que importa el coche fúnebre que condujo el cadáver al cementerio.

Por nuestra parte, doliéndonos tener que ocuparnos del asunto, hemos de manifestar que no estamos dispuestos a pagar servicio que no hemos encomendado, y creemos, además, que no es la ocasión presente la más apropiada para que se nos presente con exigencias una empresa con la que ningún trato ni contrato hemos sostenido.»

Las manifestaciones que preceden, conocidas después del bárbaro atropello cometido por la policía contra los trabajadores que se disponían a acompañar el cadáver del desventurado camarada hasta el cementerio, han acabado de colmar la indignación de toda persona honrada contra los autores de tanta crueldad.

Tanto y tanto se abusa, que no será difícil que un día acabe el pueblo su paciencia.

Barcelona. J. C.

NOTICIAS DIVERSAS

En un penal.

VALENCIA, 29.—Ayer por la tarde produjo en el penal de San Miguel de los Reyes un suceso sangriento.

El penado Tomás Perdiguero, que extinguió condena por homicidio, y que procedía del penal de Tarragona, agredió a otro recluso, blandiendo una larga aguja de alpargatero.

Consiguió escapar el agredido, marchando a refugiarse entre un grupo de reclusos, que intentaron defenderlo, lo que enfureció al Perdiguero, hasta el punto de que hirió a cuantos intentaban desarmarle, dando muerte a uno llamado Juan Gómez, y causando graves heridas a Manuel Ramos, Ildefonso Lorite y José Arias.

Inquietud por Granados.—Agencia de pasaportes.

BARCELONA, 29.—Continúa la inquietud por la suerte que le haya podido caber al compositor Granados y a su esposa, a los que se supone venían en el vapor *Sussex*, hundido hace pocos días.

Se carece de noticias, y esto aumenta el temor de que el autor de *Goyescas* haya perecido en la catástrofe.

En la calle de Mesón de San Antonio ha sido descubierta una Agencia que despachaba pasaportes falsos a los obreros que deseaban marchar a Francia.

Los documentos aparecen como despachados en Castellón.

La sorpresa fué hecha en virtud de indicaciones del juez de Figueras, a disposición de cuya autoridad han quedado los sujetos que estaban en la Agencia y que han sido detenidos.

Para reparar los daños del cielo.

CÁDIZ, 29.—El conde del Rincón ha recibido una carta del ministro de la Guerra diciéndole que se concederán 300.000 pesetas para reparar los daños que el temporal causó en los cuarteles de San Roque y de los Mártires.

El conde del Rincón telegrafió al ministro de Hacienda, dándole cuenta de los daños causados en la muralla, catedral y mataderos.

Estos edificios peligran y se necesitan remedios urgentes para hacer reparaciones en gran escala en los mismos.

Puente hundido.

CALATAYUD, 29.—Un puente viejo del ferrocarril que había cerca de Embid se ha hundido, causando la muerte de una persona e hiriendo a dos.

El crimen de uno que sabe la doctrina cristiana.

TOLEDO, 28.—Ha sido hallado en su domicilio, calle de Bécquer, el cadáver de Aurora Sánchez, oficial de planchadora, muerta de un tiro en el pecho.

Se cree autor del crimen a un asilado, zapatero, que era amante de la interfecta.

MARRUECOS

Varias agresiones.

TETUÁN, 29.—Como ampliación a las noticias facilitadas sobre la ocupación de las últimas posiciones en Melilla, telegrafía el general en jefe desde Tetuán trasladando un telegrama del comandante general de Melilla, en que se dice lo siguiente:

«Operación se efectuó sin novedad, quedando guarnecidas nuevas posiciones. Efectuóse regreso fuerza a sus campamentos.

Una de las posiciones fué agredida por el enemigo, siendo rechazado, causándole bajas y dejando en nuestro poder un muerto.»

Añade el general Jordana que el comandante general de Melilla le comunica al mismo tiempo que los poblados amigos de las inmediaciones del Kert fueron agredidos, acudiendo en su auxilio fuerzas de la décima mía de Policía indígena, las que rechazaron tal agresión, causando al enemigo bastantes bajas, algunas de las cuales han quedado en nuestro poder; manifestando, por último, que, en total, hemos tenido cuatro indígenas heridos y tres paisanos moros de los poblados, también heridos.

Y las fuerzas peninsulares, sin novedad.

La Comisión valenciana

La Comisión de Valencia, que ayer visitó al jefe del Gobierno, fué recibida esta mañana por el Sr. Villanueva, habiendo expuesto a éste la situación de aquella provincia con motivo de la honda crisis obrera que en ella se siente, y sus temores muy fundados de que vuelvan a reproducirse los sucesos últimos con mayor intensidad.

El Sr. Villanueva oyó atentamente a los comisionados, y no les ocultó que la cuestión que le habían expuesto era, por muchos motivos, una cuestión de Gobierno, y a éste era a quien correspondía su resolución.

También visitó la misma Comisión al ministro de la Gobernación.

—Entre la Comisión valenciana que ha venido a gestionar del Gobierno medios para atender la crisis de trabajo y la rebaja de las subsistencias, vienen el presidente de la Casa del Pueblo de Valencia y el de la del Grao, compañeros José Pont López e Isidro Garcera, respectivamente, y el representante del ramo de construcción, José Perie Celda.

Estos camaradas visitaron la Casa del Pueblo, cambiando impresiones con los compañeros del Consejo y de algunas otras entidades, principalmente con los metalúrgicos.

Deseamos que tengan éxito en su gestión y que este cambio de impresiones sirva para acercar más los lazos entre los trabajadores de Madrid y de Valencia.

Ley Electoral a 30 céntimos.

Descientos en los pedidos mayores de diez ejemplares.

Commemoración de la Commune

Pontevedra.—La Agrupación socialista local ha celebrado con una velada la conmemoración de aquel hecho heroico del pueblo de París, realizado el 18 de marzo del año 1871.

Presidió el concejal socialista García Filgueira, y leyó Corbacho unas bien escritas cuartillas del correigionario Por tas; José Hervés leyó unos inspirados versos, escritos en gallego, y por último disertó nuestro amigo Gómez Osorio acerca del motivo del acto que se celebraba.

En esta velada tomó parte un coro de jóvenes, que cantó los himnos *La Commune* y *La Internacional*.

Movimiento social

Mitines y conferencias.

Toledo.—Organizado por el Comité nacional de la Federación de obreros metalúrgicos de España se celebró el domingo, en la Casa del Pueblo de esta localidad, un mitin de propaganda dedicado a los obreros de la Fábrica de Armas.

Presidió el acto el compañero Muñoz, y hablaron, de la localidad, los compañeros Ortega y Fernández; el concejal obrero de este Ayuntamiento, compañero Fernández Villarrubia; el compañero José María Cobos, secretario de la Federación de metalúrgicos, y Llaneza Gil, de Madrid.

A pesar del temor que estos obreros tienen, por el régimen de trabajo de la Fábrica de Armas, y de la habilidad de sus directores para apartar a los trabajadores de la organización, esperamos de este mitin resultados excelentes, pues los oradores fueron calurosamente aplaudidos y los comentarios que se hicieron de su labor nos hacen esperar el que estos obreros, tratados con tanta desconsideración, realicen algo que ponga de manifiesto su dignidad de clase.—*C.*

Federaciones nacionales.

La Litográfica.

Sesión celebrada por el Comité Central el día 7 de marzo de 1916.—Preside el delegado por Sevilla, y asisten todos los delegados y secretario general; léese el acta anterior y la correspondencia, que son aprobadas.

Sobre la consulta de Gijón, se acuerda que en caso necesario se les apoye, indicándoles la conveniencia de tomar todas las precauciones para su éxito.

Acuérdase nombrar al compañero Gana, de la Sección de Madrid, para que represente a esta Federación en los actos del centenario de Cervantes.

Sesión celebrada el día 13 de marzo de 1916.—Bajo la presidencia del delegado por Bilbao, y asistiendo todos los delegados y secretario general, exceptuando los de Valencia y Alicante.

Se lee el acta anterior, que es aprobada, como asimismo la correspondencia.

Se acuerda conste en acta el sentimiento producido por la desgracia ocurrida al infeliz Norberto Salvador, y protestar del atropello de que fueron víctimas unos compañeros de la Sección de Barcelona por parte de la policía.

Veladas.

Barcelona.—Con una concurrencia velada ha inaugurado su bandera la Juventud socialista de la barriada de Gracia.

Tomó parte en la fiesta el aplaudido quinteto Emporium, que interpretó admirablemente *La Internacional* y varias otras sinfonías; el cuadro dramático representó una pieza teatral; recitáronse poesías de tendencia revolucionaria y se leyeron algunos trabajos de la misma índole, y, finalmente, los compañeros Carbó y Comaposada dirigieron la palabra a los concurrentes, poniendo de manifiesto el alcance de la fiesta y excitando a la Juventud, cuya enseñanza se inauguraba, a estudiar y a trabajar para la difusión de los principios socialistas.

La concurrencia salió altamente satisfecha del acto.

En la Casa del Pueblo.

Fundación Cesáreo del Cerro.

Anoche, en la asamblea celebrada en la Casa del Pueblo, quedó definitivamente, y ante notario, constituida la Fundación Cesáreo del Cerro, creada para cumplir la cláusula del testamento de D. Cesáreo del Cerro, en que se lega a las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo, para fines educativos, un millón de pesetas.

Se aprobaron los estatutos, de cuyo espíritu hablamos ya al dar cuenta de la asamblea preparatoria de la de anoche.

Quedaron nombrados, por la asamblea de delegados de las Sociedades obreras, para representarlas en el Patronato, los compañeros Julián Besteiro, de la Sociedad de Oficios varios; Modesto Aragonés, de la de Albañiles, y Andrés Ovejero, de la de Profesores racionalistas.

Inmediatamente, pues, empezarán ya los trabajos para llevar a la práctica la voluntad del testador.

Daremos cuenta de lo que se haga.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las doce y media de la noche, Sociedad de cocheros «La Unión».

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Sociedad la X.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las seis, Cabrita que tira al monte...—A las diez, Cabrita que tira al monte...

PRINCESA.—A las nueve y cuarto (beneficio de María Guerrero). El gran capitán (estreno) y Viva el difunto!

COMEDIA.—A las cinco y media, El infierno.—A las diez, El infierno.

APOLO.—A las seis, Niñón y La patria de Cervantes.—A las diez y cuarto, El gallo de oro.—A las once y media, La patria de Cervantes.

COMICO.—A las diez, Miss Cañamón (estreno).

ZARZUELA.—A las seis, Las alegres chicas de Berlín.—A las diez y media, Las alegres chicas de Berlín.

CERVANTES.—A las seis y media, La bendición de Dios.—A las diez y media, La bendición de Dios.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRANARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099)
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 28 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.891).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamante, 8.

Platos del día (jueves).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 pías.
A las seis.—Patatas a la gallega. 0,50 —

CARNERÍA COOPERATIVA
de los
Cochevos de Madrid
Travesía de San Mateo, 1.

Trabajadores!
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.
Se sirve a domicilio.
Travesía de San Mateo, 1.
(Teléfono, 5.128.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
20 profesores de Medicina 2 Idem de Cirugía. 2 Idem de Toxicología y Maternidad. 2 Idem de Partos. 12 profesoras en Partos. 5 practicantes de Cirugía.	Norte.—Eloy González, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mosén de Paredes, 40 (abierto toda la noche). Gral. Martínez Campos, 11 (teléfono, 5.245). Ancha de San Bernardo, 18 Calle del Pacífico, 7. Bermosilla, 3, tel. 4.841. González, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Matrimonios. Adultos: Coche con cuatro caballos empunachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empunachados.
Servicios de vacunación, inyecciones, rayos X, exámenes antituberculosos, hepatográficos y sabañitos, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.
En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA POPULAR

LOS GRANDES PENSADORES

TOMOS PUBLICADOS

Páginas escogidas, por Victor Hugo.
Las clases jornaleras, por F. Pi y Margall.
Crítica del cristianismo, por F. Laurent.
El día 1.º de abril se pondrá a la venta:
Temas varios, por E. Benot, y seguirán a estos además de los anunciados en prospectos y circulares, los de D'Alambert, Rousseau, Karl Marx, Volney, Zola, Ferri, Spencer, Jaurés, etc., etc.

SUSCRIPCIÓN
A 12 volúmenes. 5,00 pesetas. A 6 volúmenes. 2,75 pesetas.
Volúmenes sueltos, a 0,50 pesetas.
Puede remitirse el importe por giro postal o sellos de Correos, en carta certificada a la Casa Editorial.—Publicaciones de la Escuela Moderna, Cortes, 478.—BARCELONA

PLETONEUMOL
ESPINA
TISIS.
CATARROS, ANEMIA,
NEURASTENIA

De venta en las principales farmacias. Por mayor: CENTROS DE ESPECIALIDADES. REPRESENTANTE: A. REYES MORENO, ABADA, 5

M. ROCA
FOTOGRAFO
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TRUJAN, 20, Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Segi, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, E. Martínez, etc., etc.
Gratuito: cuestionarios a centros y sociedades.

Anuario Obrero

Acaba de ponerse a la venta este interesante obrero, compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.
Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araguaitain, Pereira y Lashennes.

PRECIO DEL EJEMPLAR
En rústica. 75 céntimos.
Encuadrado en tela. 1,25 pesetas.
Los pedidos deberán dirigirse a la Administración de este periódico o a la calle de Toledo, núm. 2, 3.ª 2.ª Madrid.

Francisco Núñez Tomás 1915 Félix Galán Equizabal

LONGINES
el mejor reloj de precisión
De venta en todas las buenas relojerías.

Acción Socialista
Revista semanal ilustrada
Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en: cuadernillo
Precio: 10 céntimos

SASTRERÍA ECONÓMICA

Trajes para caballeros desde 40 pías.
Hechuras y forros desde 25 pías.
Trajes azules para mecánicos desde 12,50 pías.
ESPECIALIDAD en trajes para niños
FARMACIA, 3, BAJO

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas,
Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo.
REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD ESTOMAGAL Y ANTIBILIOSA. MEDICACION NATURALISTA
Bote para CIENTO tazas, UNA PESETA.—Bolsita para DIEZ tazas, DIEZ CENTIMOS
en droguerías, ultramarinos y restaurantes de toda España, sucursales de la Cooperativa Socialista y Farmacias de La Mutualidad Obrera.
MAZANILLA, Méndez Martín y Compañía, Alcala, número 9, teléfono 387.
BARCELONA, José Bonardet, Rambla de San José, teléfono núm. 2.471.

Folleto de EL SOCIALISTA (44)

DEL CAUTIVERIO

FOR
M. CIGES APARICIO

mentones de naipes, y torciendo el gesto, murmuró:
—¡Tenga paciencia!... ¡Tenga paciencia!...
Y sin dar las buenas noches me tumbé malhumorado en la hamaca.

La tarde siguiente vino a hacernos compañía el perverso Apolo que imaginó la fuga del 57. Cuatro semanas estuvo holgazán en la Habana.
Apenas cerrada la puerta tomé de su cuenta el guapo del calabozo y con severo tono le previno:
—Te dejo estar aquí porque espero la libertad de un momento a otro; pero mira macho lo que haces, pues al menor deslizo te arranco la piel.
—Después de prometerle vasallaje, el bello prosidario soltó la hamaca en un rincón y vino a saludarme.
—¿Usted por aquí?... ¿Cómo va su causa?
—No sé nada... ¿Se ha divertido mucho en la Habana?
—Regular; pero ya me cansaba.
—Le han detenido?
—No; me he presentado.
—¿Y por qué?
—Pues, por eso... Empezaba a aburrirme. Además, se me había concluido

el dinero... ¡Han hablado macho de mi fuga!...
—Así, así.
—Lo suponía. También en la Habana se comentó mucho.
—Ya sé que sus compañeros volvieron pronto al calabozo.
—Sí; dijéronme que a uno le detuvieron al siguiente día, y que los demás se presentaron en la misma semana.
—En ese rastriero es menos fácil la evasión. Supongo que renunciará a ella.
—No lo crea; es mucho más fácil!... Sólo habría necesidad de matar a un centinela para huir impunemente... Y es muy fácil matarle.
—¡Duro es el recurso!
—Nunca es duro matar a un enemigo, y el centinela es el enemigo natural del preso. Si no fuese por esos alanos que rodean las prisiones, las puertas y los cerrojos serían fáciles de vencer... Sin necesidad de apelar a esos extremos, yo me iré cuando se me antoje.
—¿De la Cabaña?
—No; aquí siempre hay peligro que correr... Voy a darle dos remedios casi infalibles.
—Vengan, que quizás necesite aprovecharlos algún día.
—¿Si le condenan a muerte?
—¡Justo!
—No espere a tanto... ¿Tiene dinero?
—Ni un centimo.
—Le hacen falta algunos pesos.
—Confío recibirlos pronto.
—Por cuatro centenes le garantizo la fuga con un doble golpe.
—¡Díez le daré si no marra!
—Escúche, pues la cosa es fácil. En un mismo día yo expulsé sangre y usted se finge enfermo. Basta para ello con que se

meta en la hamaca media hora antes de llegar el médico y echarse encima seis u ocho mantas. Le pulsará, el termómetro marcará 39º de aparente fiebre, y al hospital en seguida.
—¿Ha visto emplear eficazmente este recurso a otros presos. ¿Pero, y si no dio resultado?
—Dará, no se apure. En último extremo, por tres o cuatro pesos le extenderá la baja el practicante.
—¿Y después?
—Por la tarde vendrán un cabo y dos soldados a conducirnos. Nos maniatarán, como es natural; pero apenas salgamos del castillo yo me encargo de que no quiten los cordeles, por muy receloso que sea el cabo. Al llegar a la bahía tomaremos unas copas de ron Bacardi, las necesarias para que pierdan el miedo; les ofrecemos tabacos Carunchos, porque ¡carunchos!, es un momento de expansión que tenemos los pobrecitos presos! Usted enseña un par de centenes que le estorban, y que es preciso gastar en el camino.
—¿Entiende?
—Adelante, adelante...
—Al desembarcar en el muelle echamos otras copas sobre las cuatro o cinco anteriores, y de pronto le entra a usted gana de comer; a mí también; y como el rancho no puede ser obstáculo para tomar algo más agradable, ellos se avendrán gustosos a entrar en cualquier fonda de las muchas que por allí hay. Además, nada pueden temer, porque hay mucha concurrencia de militares, policías y paisanos, que nos detendrían al primer ¡ataja! que dieran. ¿Ya usted entendiendo?..
—Todo va bien hasta aquí.
—Pues lo restante es más fácil.
—Hable, hable, que me interesa.

—Comemos, y sobre todo, damos a la escolta mucho y buen vino. Yo amarré la cosa, puesto que usted es muy fanfarrón, y hasta saldré por peteneras, proponiendo, para terminar la fiesta, ir en coche, para más seguridad, a una casa de broma que yo conozco. Ellos, animados por la bebida y el jaleo, no se opondrán, y si se oponen, un centén y todo el gasto pagado sobraré a inducirlos...
—¿Y la salida?
—La dueña es amiga mía, y la casa tiene dos puertas.
—¡Magnífico!... ¿Pero no pudiera ocurrir que a pesar de todo fracasáramos?
—Con mi cabeza respondería del triunfo... Tantos veces como he ido al hospital he hecho todo lo dicho con muy poco dinero... ¡Si hubiese querido escapar!...
—No obstante, insisto en que cualquier eventualidad podría dar al traste con tan bonito proyecto.
—Ya le dije al principio que el golpe era doble. En el caso improbable de no lograr nuestro intento, llegaríamos al hospital de San Ambrosio.
—¿Y en el consumáramos la fuga?
—¡Indudablemente!
—¿En la sala de presos, reforzada de precauciones desde que el cabecilla Coloma intentó marcharse?
—En la sala de presos moveremos un escándalo monumental. El médico de guardia dispondrá que nos bajen a los calabozos de castigo, cuyas ventanas dan a un pasillo que comunica con el dormitorio de los sanatorios.
—Pero las ventanas tendrán reja.
—La tienen, y hasta es posible que nos lleven a calabozos distintos; pues como son de castigo, sólo hay en ellos camas para un preso.

—Entonces...
—Como en mi viaje a la Habana me he provisto de pelos de acero—mirélos ocultos bajo el topaco de esta sortija—se los entregará a usted y trabajará por la noche en limar un hierro tapando luego el corte con ceniza.
—¿Y después?...
—Espere un momento oportuno para huir. La fuga tiene que ser de día.
—¿De día?...
—¡Naturalmente! A la hora de comer no hay ningún sanitario en el dormitorio. Quitará usted el hierro, saltará al pasillo desierto y penetra en aquel.
—¿Y no habrá obstáculo?
—Las ventanas están siempre abiertas y la calle a un metro de altura.
—Tiene usted una fantasía prodigiosa.
—¡Psh!...
—¿De modo que las evasiones no tienen dificultad para usted?
—Ninguna; y me admira que los demás no las concibieran... Ya ve usted si serán tontos esos centenares de presos insurrectos, que no pudiendo responder ninguno de su vida, aún no se han arriesgado a tomar la Cabaña.
—¡La Cabaña en poder de los presos!... Usted está loco.
—¿Qué he de estarlo, hombre de Dios, si es la cosa más fácil del mundo! Y el caso es que he indicado mi plan a varios; pero son tan estúpidos, que les parece fantástico.
—¿Y a quién no lo parecerá?... ¡Los presos dueños de la fortaleza!
—Y lo que es más gracioso... los defensores prisioneros.
—Sería una obra maestra.
—Que yo realizaría si fuese insurrecto y los demás me secundasen.